

Département de pédagogie  
**Bulletin d'information**



mai-juin 2022

**Éditorial****À ne pas manquer**

L'édition de ce mois-ci est un peu plus légère, étant donné le nombre de jours moins grand qu'à l'habitude entre la dernière publication et celle-ci. On pourrait penser qu'il y a eu moins d'action durant ce dernier mois, mais nous pouvons vous confirmer qu'il y a beaucoup d'excitation dans l'air! Notre activité départementale à Jouvence devient de plus en plus concrète. Le comité Action et le comité social travaillent très fort dans le but d'organiser un lac-à-l'épaule constructif et amusant le 27 juin prochain.

Tout le personnel sera attendu dès 9 h 30 avec café et collation pour une activité commune dans un premier temps. Par la suite, le personnel professionnel et de soutien se rendra dans une autre salle de réunion, et les activités de chaque groupe se dérouleront selon leur horaire respectif. Nous mangerons ensemble pour dîner, puis retournerons vers nos activités. Une collation sera servie vers 15 h, puis à 16 h, les personnes qui ont mentionné leur désir de participer à l'activité sociale se réuniront pour l'activité Synergie, qui se veut une série d'épreuves pour lesquelles l'entraide et la collaboration sont à la base du succès. Les espadrilles et un habillement plus "sportif" seront requis!

Surveillez vos courriels, plus d'information vous sera envoyée bientôt!

Les membres du comité Action :

Chantale Beaucher, Geneviève Cloutier, Claudia Gagnon, Claire Moreau et Hassane Squalli

Membres du comité social :

Jo Anni Joncas, Christelle Lison et Isabelle Nizet

**Événements**

- L'horaire d'été est débuté depuis le 15 mai et se terminera le 6 août 2022. Vous trouverez les détails sur [l'admissibilité et les modalités](#) sur le site Web du Service des ressources humaines.
- Vous vous êtes inscrit.e aux activités des Journées du Personnel? La programmation du [rassemblement du 1<sup>er</sup> juin](#) est maintenant disponible. N'oubliez pas de vous inscrire à la [page Facebook du personnel!](#)

**Anniversaires**

- 1<sup>er</sup> juin - Dominique Martel
- 8 juin - Geneviève Bourassa

**Nouvelles du Département**

- 15 juin - Fatima Bousadra



- Notre collègue Dominique Martel quitte pour la retraite ce 1<sup>er</sup> juin 2022, jour de son anniversaire. D'ailleurs, l'article Hommage à nos retraités de ce mois-ci lui est consacré. Nous te souhaitons une magnifique retraite bien méritée, Dominique! Un énorme merci pour ta grande contribution aux activités de notre Département.
- Matthieu Petit débute son mandat de vice-doyen adjoint à la formation pratique le 1<sup>er</sup> juin 2022.
- Bienvenue à Mme Caroline Girard qui prend la relève de Dominique à titre de coordonnatrice académique des programmes de 3<sup>e</sup> cycle en pédagogie de l'enseignement supérieur (MPES, MPES-A et DPES).
- Notre collègue Lynn Thomas est entrée aux soins palliatifs. Elle qui s'est battue de toutes ses forces arrive aujourd'hui à un moment critique. Toutes vos pensées, énergies positives ou prières sont les bienvenues. La famille souhaite rester dans l'intimité et la discréetion.
- Le congé de maladie de la Pre Marilou Bélisle est prolongé à une date indéterminée.
- Le poste de professeur.e en évaluation des apprentissages et des compétences est affiché depuis le 25 mai. Les candidatures doivent être déposées avant le 15 juin.

## Hommage à nos retraités

### Dégagements pour enrichissement des connaissances et de recherche

- Christiane Blaser  
1<sup>er</sup> septembre 2021 au 31 août 2022
- Olivier Dezutter  
1<sup>er</sup> janvier au 31 décembre 2022

### Liste des secouristes à la Faculté d'éducation

- Geneviève Bourassa  
Poste 63415 - Local A2-2053
- Geneviève Cloutier  
Poste 65986 - Local A2-2002
- Christelle Lison  
Poste 65685 - Local A2-2049
- Alex Boudreau  
Poste 62020 - Local A2-1026
- Sabryna Gauthier  
Poste 67400 - Local A2-1008
- Marie-France Noël  
Poste 61085 - Local A2-1060



- Lucie Randlett  
Poste 67412 - Local A2-1007

Sécurité : 811

Ce mois-ci, nous rendons hommage à Dominique Martel, coordonnatrice académique pour les programmes de 3<sup>e</sup> cycle en pédagogie de l'enseignement supérieur (MPES, MPES-A et DPES), qui prend sa retraite ce 1<sup>er</sup> juin.

Dominique est une coordonnatrice d'une efficacité redoutable avec qui il est toujours un plaisir de collaborer. Elle connaît tous les rouages de l'organisation et sait trouver des solutions pour que les choses se fassent, et ce, en économisant des sous - et voire même, en réalisant des profits! Elle est toujours disponible pour aider, soutenir, structurer. Pour elle, s'il n'y a pas de solution, c'est qu'il n'y a pas de problème! On peut avoir une totale confiance en elle. Elle donne sans compter, que

ce soit pour ses collègues, les étudiants, les collaborateurs externes... tout le monde. Elle est vraiment drôle et son rire est communicatif.

Experte du numérique, elle a évolué dans des programmes à distance depuis plus de 10 ans sans jamais voir de « vrais » étudiants - pourtant, ils se sentent tellement à l'aise avec elle qu'ils sont nombreux à lui parler de leur vie personnelle lorsqu'elle les aide dans leurs démarches administratives. Il y a quelques années, elle a revampé le site Web du Département de pédagogie de si belle façon que plusieurs départements de la Faculté (et la Faculté elle-même) se sont inspirés de son travail pour améliorer leurs pages. Elle a vraiment un œil avisé et une belle compréhension du fonctionnement du Web - et elle adore ça!

Cette jeune retraitée sportive saura sans aucun doute bien profiter de sa retraite avec le projet de construction d'une maison dans les bois qu'elle caresse avec son conjoint. Elle aura aussi plus de temps pour profiter de la vie et de ses deux belles filles, et pour voyager un peu.

Nous lui souhaitons vraiment une très belle retraite, beaucoup de plaisir et de découvertes loin du numérique!

- Merci à Christelle Lison et Florian Meyer pour la collaboration!

## Activités de nos membres

### Pre Fatima Bousadra

Notre Université vient de signer une entente de partenariat de recherche avec l'entreprise **Proteus-VR**. La division *Proteus Labs* de cette entreprise développe des activités de laboratoires virtuelles pour le milieu scolaire.

Avec ce partenariat, notre université et Proteus-VR veulent réaliser ensemble des travaux de recherche et de développement dans le cadre du projet intitulé « *ProTUdeS - Plateforme numérique interactive pour les STIM : Conception d'un environnement didactique virtuel pour l'apprentissage des savoirs utilisant des expérimentations scientifiques et technologiques* ». Initié par le groupe de partenariat des affaires, le projet ProTUdeS est subventionné par le ministère de l'Économie et de l'Innovation, l'entreprise Proteus-VR ainsi que des centre de services scolaires du Québec.

La direction scientifique de ce projet est sous la responsabilité de notre collègue Fatima Bousadra. Le professeur Elijah Van Houten de la Faculté de génie travaille aussi sur le projet à titre de cochercheur. Un des articles de l'entente de partenariat stipule que : « Dans tous les cas, l'Université, conserve son droit d'office et non exclusif d'utilisation de tous les résultats du projet et de toute propriété intellectuelle en découlant, à des fins d'enseignement, de formation, de publication et de recherche. Ce droit est gratuit, sans redevance, frais ou charge, mondial, irrévocabile, inaccessible, non transférable, sans droit de sous-licence et sans limites de temps. » Autrement dit, les laboratoires virtuels qui seront développés pourront être utilisés gratuitement dans nos formations.

Fatima collabore avec des professeures et des professeurs de la Faculté de génie depuis plusieurs années. Cette collaboration a donné lieu à l'émergence d'un nouveau domaine de recherche, de développement et de formation appelé Génie éducatif. Ce projet en est une des premières concrétisations.

## Un peu de poésie...

contre toi  
je ne veux pas gagner  
je préfère danser

s'il est trop tard pour un tango  
je nous danserai solo dans l'arène des jours  
en pâture aux passants pressés

quand je t'aurai tout perdu  
à jamais l'espoir de t'émouvoir  
sans peur ni tremblement de corps  
je tirerai l'escabeau  
caché sous ma peau  
et monterai m'étendre dans le ciel  
les yeux fermés sur nous

Mélanie Noël, *Inséparables distances*,  
Écrits des Forges, 2022

Nous tenons à remercier Sylvain Manseau d'avoir pris l'initiative de coller des poèmes sur les portes des bureaux à l'occasion de la journée de la poésie. Ce fut très apprécié.

## Grand ménage

***Prenez note qu'il y a des retards dans le grand ménage. Nous ne connaissons plus les délais! Des rappels vous seront envoyés par courriel dès que la date officielle sera connue.***

Ce bulletin électronique est produit par le Département de pédagogie et est envoyé une fois par mois.

Tous droits réservés © Université de Sherbrooke